

武藏野 国木田独歩記

神野幸人

(会員 鎌倉市台)

事があった。自分は友と顔見合せて笑て「散歩に来たのよ、ただ遊びに来たのだ」と答えると、婆さんも笑て、それも馬鹿にした様な笑ひかたで「桜は春咲くこと知ねだね」と言つた』

『其処で自分は夏の郊外の散歩のどんなに面白いかを婆さんの耳にも解るやうに話して見たが駄目であった。東京の人は呑氣だといふ一言で消されて仕了つた』

平成十三年三月八日の毎日新聞に国木田独歩『武藏野』から百年とて別紙文評がのつていた。評論家は独歩が第六章で詳細に述べている小金井堤を記していないので、桜の頃の小金井二里の長堤を訪れる事にした。

平成十三年四月八日(日)

『……長堤二里の間、ほとんど人影を見ない……両側の林、堤上の桜、あたかも雨後の春草のやうに鮮やかに緑の光を放つて来る……』(明治三十一年一月)ある』

『今より三年前の夏の事である。自分は或友人と市中の寓居を出でて、三崎町の停車場から境まで乗り、其処で下りて、北へ真直に四、五町ゆくと桜橋という小さな橋がある』

『それを渡ると一軒の掛茶屋がある。この茶屋の婆さんが自分に向て「今時分、何にしに来ただアー」と問うたという。

三崎町の停車場とは今の飯田橋のこと。境とは武藏境のことで、当時飯田橋より立川まで甲武鉄道が通つていたという。



国木田独歩文学碑

『今より三年前の夏の事である。自分は或友人と市中の寓居を出でて、三崎町の停車場から境まで乗り、其処で下りて、北へ直に四、五町ゆくと桜橋という小さな橋がある』

玉川上水は承応三年（一六五四）江戸の上水道として開かれ、堤の桜は元

文年間（一七三三～八〇）
一七四二）に川崎平

右衛門が中心になつて植えたと伝えられて

いる。

桜橋を二kmほど

川上へとのぼると
二五万坪の（旧佐伯
海軍飛行場跡八四
二、二一二mに匹
敵する？）小金井



小金井公園

桜植林 一七三六

約一六〇年

独歩散策 一八九七

約一〇〇年

現在 二〇〇一

明治三十年

武藏境駅、北口の商店街は独歩通りとて今も独歩を敬している。その商店街を通過して閑散としたところ、玉川上水を渡る橋が桜橋である。小さな橋だが近年新しくしたのか橋の歩道は大理石できれいであるが、橋のたもとは青木や雜木雜草でおおわれている。其の中に独歩の碑石がある。側の国木田独歩碑の碑柱がなければ、何だか分からぬ存在である。碑文も掘り浅く判明しにくきは残念である。その川上に独歩橋と名づく橋がある。碑文下記のごとし。



小金井堤



公園がある。その一部の桜広場には樹齢一〇〇年をこすであろう桜その数数え切

と府中街道が交差する小平桜橋で堤は向きを変えたが、その間四km境桜橋より計すれば約七km、独歩が『長堤三里の間』と記しているのは、この間の事だろう。

境桜橋より万葉の桜の小金井公園、そして小平桜橋と三時間の探索を終えて野趣ある料亭四季亭で遅い昼食をとる、冷えしビール六軒にしみる。

た武藏野の広大さを味わえるすばらしい公園で、園内には江戸東京建物園もあり、由緒ある建物が十数棟配置され、武藏野の道のその奥は樹林ゾーンとて昔の原野を保存している。

公園を出て又堤に戻る。ここで初めて気が付いたこと

は、両堤の桜並木の更に内側即ち川岸に無数に植えられた欅の木が長身・大木となつて、景観を壊していることである。漸くその愚に気が付いたのか、处处に欅を切った切り株が立つっていた。

堤と平行に走る五日市街道と府中街道が交差する小平桜橋で堤は向きを変えたが、その間四km境桜橋より計すれば約七km、独歩が『長堤三里の間』と記しているのは、この間の事だろう。

鎌倉より小金井まで独歩の足跡探す馬鹿げた夫婦がここにいる。そんな馬鹿な夫婦のガイドと更に昼食までご馳走して戴いた矢代幸恵・和子ご夫婦に厚く厚く御礼申上げます。武藏野独歩の足跡探索は生涯の思い出となるでしょう。

※次回は独歩と同じように誰も散歩しない夏の小金井の堤と、記はないが独歩がよく訪れたという雑司ヶ谷の鬼子母神辺りの探索をしたいと思つています。

(平成十三年四月十日)

〈消息往来〉（昔、寺小屋で使われた消息文の教科書）

で、大変重宝なものである。漢文体で返り点、送り仮名が付けられている上、漢字にも読み仮名がふつてあり、また例えば敬称の「様」については、上々さま方、貴公さま、御手前さま、御自分さま等では、夫れぞれ書き方が異なるのも面白い。また読み仮名があるので、「移徒」をわたまし、「邂逅」をたまさかと読んでいたことも判るので、大変便利である。一つ残念な事はこの消息往来は中程と終りが一枚ずつ欠けている。それでも毛筆で書いてあるので貴重である。もし読んでみたい方が居られれば、コピーをお分け致します。(高藤達喜)

